
 ツバ メの 名 前 　発 表！

頭 の 体 操 クイズ

東 工 大 情 報 は コ コ！！

■東 工 大 広報誌の配布 場 所

URL ■ http://www.libra.titech.ac.jp/cent/

大岡山地区広報コーナー
百年記念館1F
〈大岡山キャンパス〉

URL ■ http://www.somuka.titech.ac.jp/ttf/

東工大蔵前会館
1Fインフォメーション
〈大岡山キャンパス〉

すずかけ台地区広報コーナー
すずかけホール H2棟 1F
〈すずかけ台キャンパス〉

■広報誌・Web ページに関すること

広 報センター 
URL ■ http://www.hyoka.koho.titech.ac.jp/prcenter/
Mail ■ kouhou@jim.titech.ac.jp
TEL ■ 03-5734-2975

■入試に関すること
学 部 、大 学 院 入 試 に 関 すること（留 学 生の入 試 を 含 む）

学 務 部入 試 課 
URL ■ http://www.titech.ac.jp/prospect/index.html
Mail ■ nyu.jis@jim.titech.ac.jp
TEL ■ 03-5734-3990

次のうち、もっとも水が多く入る水差しはどれでしょう？

和が 500 となるような、

連続するいくつかの自然数の組み合わせは、

何組存在するでしょうか？　

整数のみで答えてください。

今 後 と も T e c h  T e c h な ら び に 工 太 郎 を 、

よ ろしくお 願 い 致 し ま す。

T e c h  T e c h に 登 場 す る

ツバ メ の 名 前 の 募 集 に お い て

多 数 ご 応 募 い た だ き

あ り が とうご ざ い まし た 。

厳 選 な る 審 査 の 結 果 …

に 決 定 し ま し た！工 太 郎

T E C H

発行／東京工業大学広報センター
　　　〒152-8550　東京都目黒区大岡山2-12-1
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T e c h  T e c h  N o . 1 7   2 0 1 0 年 3 月 発 行

■東 工 大ホームページ

URL ■  http://www.titech.ac.jp/
PC用

URL ■  http://mobile.titech.ac.jp/
mobile用

Q01

Q02

アンケートに答えて、解答＆プレゼントをゲット！
www.titech.ac.jp/publications/j/new/index.html

検 索
東 工 大  テ クテ ク または※プレゼントは抽選になります。 ※当選者の発表は発送をもって代えさせていただきます。（2010年９月30日締切）

※高さや長さは見た目で比べてください。
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太陽光発電システム研究セン
ター長。
太陽光発電研究の第一人者
で、2009年には文部科学大
臣表彰科学技術賞を受賞。

小 長 井 誠教授

大 学 院 理 工 学 研 究 科
電 子 物 理 工 学 専 攻

環境、人口増加を
見据えた
太陽電池をつくる

A

B

大学について、そして東工大について、

あなたはどんなイメージを持っていますか？

「Tech Tech」は東工大の

リアルなキャンパスライフを伝える情報誌です。

これを読めば、きっと

東工大の「新たな魅力」が見えてくるはず。

東 京 工 業 大 学 の
リ ア ル を 伝 え る
情 報 誌

B  ガ ス 配 管

天井を覆いつくす細い配管から、
チャンバーへ様々な種類のガスが
送られる。チャンバー内部は真空に
なっており、高周波プラズマにより、
ガスを分解させることでガラス板上
に半導体物質の薄膜を形成させる。

A  試 料 準 備 チャンバー

太陽電池を作製する装置（薄膜タン
デム太陽電池作製用システム）の入
口。ここに5cm角のガラス板を入れ
ると、ロボットアームによって製膜チャ
ンバーに移される。製膜チャンバーは
4つあり、異なる条件でガラス板上に
半導体物質の薄膜を堆積させること
ができる。

　石油に代わる21世紀のエネルギーとして

太陽電池には大きな期待が寄せられていま

す。現在使われている太陽電池には、大き

く分けて2つの種類があります。ひとつは、

シリコン（珪素）の結晶を生成し、0.2mm 

ほどにスライスしてつくる「結晶シリコン系」

と呼ばれるもの。屋根の上に載っている太

陽電池のほとんどは、このタイプです。もう

ひとつは「薄膜系」といって、ガラスなどの

基板の上に、半導体物質の膜を結晶シリコ

ン系の100分の1以下の薄さで堆積させた

もの。今、日本の太陽電池研究は、この2

種類の太陽電池によって、世界最高レベル

にあります。

　太陽電池研究のもっとも重要なポイント

は、高効率なものを安くつくることです。研

究室では、結晶シリコン系を極限まで薄く

して、省資源で大量生産可能な太陽電池を

開発するかたわら、1985年からは、日本で

初めてシリコンを使わない薄膜CIGS（銅・

インジウム・ガリウム・セレン）系太陽電池

の研究にも取り組んでいます。現在、太陽

電池のエネルギー変換効率は、薄膜シリコン

系で12％、薄膜CIGS系で18％を実現して

いますが、日本の長期ビジョン「太陽光発

電ロードマップ」では、2050年に40％を

目標としています。そのころには、地球全人

口は100億人。私の夢は、1人あたり1キロ

ワット、100億キロワット分の発電を可能

にすること。そのための技術を開発中です。

　開始当初は２、３年で終わると考えてい

た太陽電池の研究ですが、37年を経た今

も、材料選択や積層技術の開発など、ま

だやることがたくさん残っています。そこが、

太陽電池研究のおもしろさ。浮かんだアイ

デアをいつでも書きとめられるよう、常に紙

と鉛筆を持ち歩きながら、今日も世界中か

ら集まった学生たちと研究を進めています。

もっと詳しく知りたい人は Web へ！>>

h t t p : / /www. t i t e c h . a c . j p /
pub l i c a t i on s / j / t e c h t e c h17/0 0 . h tm l

12 東 工 大 生 がリポート
インキュベーションセンター

8 イマを創る、先 輩 がいる。

齊藤栄 さん

静岡県 熱海 市長

早川典子 さん

独 立 行政 法 人 国立 文化 財 機構
東 京 文化 財研 究 所  保 存修 復 科 学センター
修 復材料 研 究 室  研 究 員

14 学 生 企 画

ひとり暮らしで 住むところ

10 類 は友を呼ぶ

第 4 類 

C O N T E N T S

4 特 集

建 築デザイン
東工大 D N A

表紙の写真
大岡山キャンパスのランドマーク的な存在である百年
記念館。地下階には、ノーベル化学賞受賞者白川英
樹博士の業績など、大学の代表的な研究や歴史が常
設展示されている。
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建 築 家 の い る 、 オ ー プ ン な 研 究 の 場

　大岡山駅を降りて、東工大キャンパスを

臨む。東工大蔵前会館と百年記念館が目に

飛び込んでくる。いずれも東工大で教鞭を

執っていた建築家の設計だ。多くの著名な

建築家が東工大の教壇

に立ってきた。建築デザ

インを教える教員が「研

究者であり、建築家であ

る」というのは、現在も

変わらぬ、東工大の 伝

統といってよい。今回は、

現役建築家である塚本

由晴准教授、安田幸一

教授、奥山信一准教授の

3人に話を聞くべく、彼ら

の研究室を訪れた。

　研究室では、学生一人ひとりにそれぞれデ

スクやスペースが与えられていた。まるで設

計事務所のようだ。研究室は外部に対して

オープンで、一般の人々の出入りもある。学

生たちは自分が担当するプロジェクトで、企

業の担当者などと直接交渉を重ねることも

あるようだ。また、アメリカ、フランス、ド

イツ、イギリス、オランダなど世界各国から

の留学生も多く在籍している。彼らは、め

まぐるしく変化を遂げる「東京」で、東工

大の教授たちの発する「建築デザイン」を

学びたいと集まってきているのだ。

　逆に、海外へ留学する東工大生も多い。

修士以上の学生であれば、そのほとんどが

留学を経験している。提携大学も多く、留

学先はアメリカ、ヨーロッパ、アジアと多様

だ。海外の大学との国際交流も意欲的に

行われている。2003年からは中国・上海

の同済大学とジョイントワークショップを毎

年開催している。このワークショップでは東

工大院生10数名が約２週

間中国・上海に滞在し、同

済大生とチームを組んで、

ひとつのプロジェクトに取

り組む。課題に取り上げる

都市を実際に見学、議論を

重ねて計画を立案し、設計

模型などを製作、最後はプ

レゼンテーションを行う。

学 生同士 のディスカッ

ションも教員のサジェス

チョンも、言語はすべて

英語。帰国後、その内容

を冊子（左下写真）にま

とめるのも学生自身だ。

このワークショップを担

当する奥山信一准教授は

「行く前は頼りなかった

学生も、帰ってくると顔

つきが変わってきます。発言にも責任感が

出てくる」と教えてくれた。

　研究室にはアットホームな空気が漂って

いた。建築デザインに正解は

ない。建築家である教授たち

は、学生と共によりよい方向

性を一緒になって模索する。

だからこそある種の同志のよ

うな、そして家族的なあたた

かい関係性が成り立つのかも

しれない。

開 か れ た「 場 」 が あ る

海 外 へ の 留 学 、 海 外 との 交 流

学 生と教 員の 家 族 的 な か か わり

交換留学生として１年間在学したあと、

ヘルシンキの建築事務所で８カ月イン

ターンシップをしました。昔から好きだっ

た北欧の持つ雰囲気。そこでの生活や、

インターン先で上司と取り組んだコンペ

の経験は、それまでの自分にはなかった

視点を持つきっかけを与えてく

れたと思います。

新し い 視 点 を 持 つ
きっか け

内 藤 麻 美

総合理工学研究科
人間環境システム専攻　
修士２年

数多くの美術館やギャラリー、頻繁にあ

る街をあげてのお祭り、マルシェ（市場）

での買い物、パリはおもしろい街でした。

ヨーロッパ各国へのアクセスもよ

く、各地への旅行も楽しみました。

大学には建築系の授業はもちろ

ん、写真や舞台美術など芸術系

の授業もたくさんありましたよ。

街 も 、 大 学 も 、
積 極 的 に 楽し む

新 垣 祐 子

総合理工学研究科
人間環境システム専攻　
修士２年

好きな建築家がいたことに加

え、研究室の先輩からの薦め

もあって留学先を決めました。

個性豊かな建築家たちが、そ

れぞれの考えのもと、設計課題を出して

いくスタジオが充実していて、とても刺

激的でした。現地の生活スタイルを実際

に体感できたのは、いちばんの収穫です。

生 活し な が ら 学 ぶ 、
刺 激 的 な 留 学

中 村 文 香

総合理工学研究科
人間環境システム専攻　
修士２年

パ リ 建 築 大 学 ヴィレット 校ヘ ル シ ン キ工 科 大 学スイ ス 連 邦 工 科 大 学

東京都世田谷区奥沢に
ある住宅。水平窓の造り
が特徴的で、軒下から採
り込まれた外光が、銀色
の内壁や天井に反射し、
室内に光を満たす。

2 0 0 3 年 　
設 計：塚 本由晴研 究室
＋アトリエ・ワン

箱根・仙石原の国立公園
内に建つ美術館。極力
生態系を損なうことのな
いよう最新技術を採用し
ている。2004年日本建
築学会賞（作品）を受賞。

2 0 0 2 年 　
設 計：日建 設 計
（担当：安田幸 一）

地上3階建て、モノコック
ボディの小さなオフィスビ
ル。巣箱のようなファサー
ドに、人々の無意識下に
ある建 築への素朴なイ
メージが投影されている。

2 0 0 9 年 　
設 計：
奥山信一 研 究室

s t u d y i n g  a b r o a d

留学
S w i t z e r l a n d F i n l a n d F r a n c e

ガ エ ハ ウ ス ポ ー ラ 美 術 館 上馬スモールオフィス

ナノテクノロジーやメカトロニクス─。科学技術研究の最先端をゆく東工大にあって、

ひときわ異彩を放つ分野がある。技術、芸術、哲学など、様々な顔を持つ

「建築デザイン」だ。東工大建築デザインに受け継がれる DNA を探った。

芸 術 的 か つ ア カ デ ミ ッ ク ！

東京工業大学大学院在学
時から貝島桃代氏とアトリ
エ・ワンとして活動。主な作
品に「アニ・ハウス」「ミニ・
ハウス」。主な著書に『メイ
ド・イン・トーキョー』など。
1994年東工大大学院博士課程修了。1996
年、博士（工学）。2000年から同大学大学院
理工学研究科建築学専攻助教授。現准教授。

塚 本 由 晴
1983年、東京工業大学 
大学院修士課程を修了
し、（株）日建設計へ。そ
の 後 2002年東 工 大 大
学 院 助 教 授。2006年、
博 士（学 術）。2007年、
大岡山キャンパス内の緑が丘1号館レトロ
フィットでグッドデザイン金賞を受賞。東工
大大学院理工学研究科建築学専攻教授。

安 田 幸 一
1988年、東京工業大学 
大 学 院 修 士 課 程 修 了。
1994年、博 士（工学 ）。
1996 年 より同 大 学 大
学院 助教授。社会工学
専攻を経て建築学専攻。
2001年、奥山アトリエ設立。2002年か
ら東工大大学院総合理工学研究科人間環
境システム専攻助教授。現准教授。  

奥 山 信 一

エネルギー環境
イノベーション棟
（仮称）の模型。
2011 年竣工予定。
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「 建 築 の あ り 方 」 を 思 考 し 続 け る

思 想 と 実 践 が 交 差 す る 、 建 築 デ ザ イ ン

築家である。師と弟子の関係

において、「弟子が師を乗り

越えていくのが、もっとも強

い絆」とは奥山准教授。坂本

氏は奥山准教授の恩師でも

ある。そしてこう続ける。「こ

の2つの特徴を伝えること、

強い絆をつなげていくことは

使命だと思っています」。

　思想的側面を重要視するため、論理的

考察や表現、書くことにも力を入れている。

論文などのアカデミック・ライティングはも

ちろんのこと、専門知識を持たない一般の

人に対するアプローチにも取り組んでいる。

年に１回発行される『ka』は、TIT建築設

計研究会※の発行する機関誌だ。設計課題

やコンペ入選作品のレポートなど、毎号様々

な記事が掲載されている。巻頭特集に何を

取り上げるか、誰に取材するかなどの企画

　東工大建築デザインの特徴に挙がった、

学生のプロジェクト参加。教員が現役の建

築家だからこそできる貴重な経験だ。また

東工大で教える建築家の多くは、清家氏以

来、住宅を設 計してきた。

住宅は、何世代にもわたる

住まい方への思考が必要と

される。住宅設計の場合、

打ち合わせ回数が多く、大

規模プロジェクトに比べ工

事費が少なく、期間も短い。

これにかかわれた学生に

とっては、大学に在籍する

間で、施工までの流れを追

えるというメリットもある。

　学生がプロジェクトに参

加するという、学生と教員

との協働は、学生にとって「先生の仕事を

すぐ側で見ながら、自分独自の立ち位置を

探す作業」と安田幸一教授。教授自身が、

師であった篠原氏の仕事を見て、「自分だっ

たらどうするか」を考え続けてきたのだとい

う。「いつの時代も、この繰り返しです」。

　東工大では現在、大岡山キャンパスとす

ずかけ台キャンパスの今後の施設整備に関

する将来計画が進められている。

から、実際の取材・執筆ま

で学生たちが行っている。

論文とは一味も二味も違っ

た表現や議論の場となって

いるようだ。

　 また、フィールド ワ ー

ク、フィールドサー ベイ

も活発だ。塚本研究室の

『BEHAVIOR AROUND 

WINDOWS』。この取り組みで学生たち

は、世界中の窓の調査に繰り出している

（左上写真）。各地の気候、文化などから形

づくられた窓。現地で、ヒアリング、採寸、

撮影などを行い、データを集積する。それ

らを分析していくこと

で、その 窓 のあり方、

宗教との関連性や、文

化の伝播、地域・時代

を超えた共通性を見い

だし、言語化。本とし

て集約しているのだ。

　大岡山キャンパス大岡山北地区には、塚

本研究室が担当するエネルギー環境イノ

ベーション棟（仮称）が建設予定だ。石油代

替エネルギーの開発に高い関心が寄せられ

るなか、おもに新エネルギー研究を主眼に

置いた実験系の研究室が入る施設になる。

線路や他の施設などが近接する建設地に

あって、地上8階建ての大規模建物。騒音

の問題への配慮も必要で、困難な設計条

件だ。さらに実験室の設備条件は非常に複

雑。学生たちは入居者となる研究者たちと

打ち合わせを重ねたり、実験スペースを広く

とるために、建築構造が専門の教員と協議

するなど、日々奔走している。

　また、この施設は排気システムの見直し

などでの実験装置の省エネ化、壁面を覆っ

た太陽光発電パネルや燃料電池の使用に

よって、通常の施設に比べCO₂を約60％

削減している。塚本准教授は環境対策を重

視した設計について「21世紀の今、自分が

生きている間さえよければいいという建築

デザインは終わっている」とその必然性を

語った。

　大岡山地区の正門近くでは、安田教授設

計の新図書館の工事が進行中だ。

　地上3階、地下2階建て。地下の2フロ

アが閲覧スペースで、地上１階には、事務

室、会議室が設けられる。新図書館のシン

ボル的な存在となる三角形の建物内は、学

習ゾーン。自習やグループ活動のためのス

建 築 デ ザイン を 言 葉 に する

協 働 の な か で 立 ち 位 置 を 探 す

キャンパ ス 計 画 が 進 行 中

広 がりゆく東 工 大 建 築 デ ザイン

　教授たち３人に東工大建築デザインの特

徴を聞くと、同じ答えが返ってきた。「『建

築のあり方』とは何かという思想的側面を

大切にすること」。

そして「学生が実

際の設計プロジェ

クトにかかわるこ

と 」。この2つは

東工大建築デザイ

ンのDNAともい

うべき特徴だ。

　「『 建 築 のあり

方 』とか 建 築 の

『枠組み』といったものを坂本先生は常に

考えていた」と塚本由晴准教授は、恩師で

ある坂本一成氏の影響を語る。その坂本氏

は篠原一男氏の教え子。そして篠原氏は清

家清氏に師事していた。いずれも東工大で

学び、東工大で教えた、日本を代表する建

東 工 大 建 築 デ ザイン 2 つ の 特 徴

ペースとなり、窓際にカ

ウンター机が並べられる。

眺めのよい、プライベー

トな空間が確保される造りだ。 

　2011年には、大岡山キャンパス正門か

ら、百年記念館と蔵前会館、新図書館が見

えるようになる。学生の取り組むキャンパス

計画について「愛情を持っている人たちが

つくるのがいちばん」と安田教授は話してく

れた。キャンパスの外、大岡山駅の隣の緑

が丘駅は、安田研究室によってリニューアル

が進められている。キャンパスにみなぎった

東工大の建築デザインが、キャンパスの枠

を飛び越えて、広がりを見せている。

※東京工業大学建築学科および
大学院建築学専攻の卒業生を中心とした組織

新図書館の地下1階には、天井から光が

差し込みます。三角形のトップライトか

ら、光が漏れてくるのです。私はこの部

分を担当しています。研究室ではみんな

で、「ここにどういう図書館が建つべき

か？」ということからディスカッションし

新 図 書 館 の 設 計 アシスタントをして いま す

て、模型をつくったり、図面を引いたりし

ています。学部生の時は他大学にいた

ので、東工大では先生との距離が近い

ことに驚きました。実際の建築デザイン 

に、先生と一緒に携われるなんて、すごく 

いいチャンスだと思っています。

鷲 見 晴 香理工学研究科建築学専攻　修士 1 年

2009年竣工。設計は、坂本一成研究室＋日建設計。
プラザを中心とした分棟形式は、隣接する住宅街との
連続を意識している。

仙田満研究室・和田章研究室設計監修の多目的複合
施設。ラウンジ、レストラン、多目的ホールなどがある。
2002年竣工。仙田氏は東工大名誉教授。

設計は清家清氏。数多くの住宅設計で知られる日本
の代表的な現代建築家。キャンパス内にはほかにもい
くつか作品を残している。

住宅を中心とする前衛的な建築デザインで有名な 
篠原一男氏の設計。木立の上に輝く金属質のシリンド
リカル・サーフェスをイメージしたといわれる。

帝国劇場、東京国立博物館東洋館などの設計で知ら
れる近代日本を代表する建築家・谷口吉郎氏による
設計。谷口氏は30年以上東工大で教えていた。

金野さん（左）と能作さん（右）。

東 工 大 名 建 築

東工大のキャンパスには、名建築が

いくつも存在している。これらを巡

れば、昭和初期から現代に至るまで

のプチ建築史を体感できる。代表的

な建築物をいくつか紹介していこう。

現 地 で 突 撃 取 材！
ジェスチャーで 交 渉 も

金 野 千 恵

理工学研究科建築学専攻　
博士 2 年

通じるところならいいのですが、そうでな

いところは、身振り手振りで交渉したり。

でも、人との交流は調査の醍醐味です。

世 界 の 窓 か ら
文 化 の 流 れ を 見 る

能 作 文 徳

理工学研究科建築学専攻　
博士 3 年

修士で窓の研究をしていたこともあって、

この調査には最初からかかわっています。

当初は手探りで、点 と々調査していたの

ですが、世界の窓を調べるうちに、各地

の文化的なつながりが見えはじめました。

最近では文化の伝播が窓を通して見ら

れるのではないかと、調査先についても

意識的に考えています。

毎年、修士1年２〜3人を中心に調査旅

行に行って、帰ってきたら本の編集をす

るというやり方で、３年間続いています。

現地では突然「窓を見せてください」と

話しかけるので、大変です（笑）。英語が

t h o u g h t
思想 『BEHAVIOR AROUND  WINDOWS』

窓 の 本 を つ く る

写真や、採寸から
立ち上げられた図面、
使われ方のレポートなどで
構成されている。

p r a c t i c e
実践

東 工 大 蔵 前 会 館す ず か け ホ ー ル事 務 棟 百 年 記 念 館7 0 周 年 記 念 講 堂

6 7
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静岡県熱海市長

岡県熱海市長の齊藤さん。市長にな

ったきっかけや、地方自治への思い

をお聞きしました。

―土木工学を選んだ理由を教えてください。

　街や橋、道路などを造ったり、人の生活

にも直結していて、社会にも貢献できる分

野だからですね。高校生のころから「人の

暮らしを支える仕事がしたい」「社会ともか

かわっていたい」という意識がありました。

―大学時代に、いちばん影響を受けた出来

事は何ですか？

　大学３年生の時に、IAESTE※でチェコ

スロバキア（当時）に海外研修に行ったこ

とですね。衝撃を受けたのは、欧米人の社

会に根付く、人間中心主義。例えば、デン

マークでは医療、年金、学校教育などは無

料。そういう社会のインフラがすごい。日本

は当時、高度経済成長を遂げていましたが、

決して豊かじゃないなと。カルチャーショッ

クを受けました。

―市長になりたいと思ったきっかけは？

　卒業後、国民が豊かになるための国土計

画、都市計画ができると考えて、国土庁に

入庁しました。しかし、仕事をするうちに、

なんでも国が決めるのではなく、地方も地

方の論理を持つことの必要性に気づいたん

です。そして、入庁２年目には市長になり

たいと思いました。それから15年を経て、

2006年に熱海市長に当選しました。

―市長という仕事の醍醐味は？

　こんなに楽しい仕事はないですね。土木、

福祉、教育など、生活にかかわることすべ

てに自分の意思決定が反映されます。もち

ろんその責任も大きいですが。現在の熱海

は、財政難、高齢化、少子化の問題と日本

の20年先をいっています。しかし、観光、

エネルギー、食など再生のための材料もた

くさんある。私は、熱海を日本の最先端を

いく市にしたい。地方都市の再生モデルに

したいと思っているんです。　

―最後に、受験生に一言お願いします。

　流行り廃りではなく、信じる道をいってく

ださい。何事も本気でやっていれば、時代

は必ずついてきます。「社会や人にかかわり

を持つエンジニアになりたい」という私の

思いは、高校生の時から、ずっと変わって

いません。市長という仕事も、その貫いて

きた思いの上にあるものだと思っています。

社会に貢献するエンジニア
市長はどんな仕事にも携われる

さいとう　さかえ
東京都出身
1981年	 東京工業大学6類入学
1985年	 工学部土木工学科卒業
1988年	 大学院理工学研究科土木工学専攻修士課程修了
同年から、国土庁（現国土交通省）勤務
1995年	 デューク大学大学院経営学修士課程（MBA）修了
1999年	 国土庁を退職
学校法人グループ勤務、国会議員政策担当秘書
2006年	 熱海市長就任

静

学 生 時 代 から思 い 描 いた 夢 を、地 方自 治という舞 台で 実 現 する 熱 海 市長・齊 藤さん。

高 分 子 材 料 と 歴 史という２つの 分 野 を 活 かして、文 化 財 の 修 復 に 取り組 む 研 究 者・早 川さん。

東 工 大 で 学 んだ 専 門 分 野 を 活 かし、それぞれ 充 実した日々を 送っています。

普 段 何 気 なく享 受している 小さな 便 利 やちょっとした喜 び、最 先 端 のニュース。

その 開 発 や 演 出 に、東 工 大 の 卒 業 生 がかかわっていること、結 構 あるんです。

光となり影 となり、誰 か のためにがんばっている。

そんな 先 輩 たちの、仕 事 の 現 場 をのぞいてきました。

独立行政法人国立文化財機構	東京文化財研究所
保存修復科学センター　修復材料研究室　研究員

松塚、キトラ古墳などの壁画の修復

に携わっている早川さん。大好きだ

という仕事についてお話をうかがいました。

―現在の仕事について教えてください。

　文化財を修復する高分子材料の分析や

選定、開発をする仕事です。絵画、工芸品、

建造物などの修復には、必ず高分子材料が

使われます。絵画では、でんぷん糊やニカ

ワといった伝統材料から、最近ではアクリ

ル樹脂など。工芸品では、まさにうるしが

高分子材料です。

―材料に興味を持ったきっかけは？

　私が小さいころ、母が生糸、木綿、化学

繊維の糸の違いを教えるために、それぞれ

の糸を燃やして見せてくれたんです。見た目

はみんな同じ白い糸なのに、燃えカスを見る

と全然違う。材料によって、こんなに違いが

あるんだ！	とおもしろく思ったのが、きっか

けですね。その後、大学で高分子材料の研

究をしていたくらいですから、とにかく材料

を扱っているのが、大好きなんですよ（笑）。

―修士課程では、歴史学を専攻されていま

すね。なぜ、歴史学を？

　私が大学４年生のとき、翌年から歴史学

を研究できる新しい専攻ができるというこ

とだったので、興味があり専攻しました。研

究室では、明治の在来産業について、文献

資料からデータベース化して分析する研究を

していました。父が歴史好きで、母が史学

科出身だったということもあり、家の中では

歴史についての話が多く、昔から歴史に対

する興味があったんです。

―印象に残っている仕事は？

　掛け軸の裏打ちや修復などに使われる

「古
ふるのり

糊」という材料があります。でんぷん糊

を10年間寝かせてつくるもので、元禄時

代から使われてきた材料なんですが、なぜ

こういう性質になるかは知られていませんで

した。この「古糊」を分析してデータ化す

るなかで、伝統の中に合理性が生きている

と実感できました。作り方や保管期間など、

非常に理に適った方法が選択されていたの

です。やっぱり伝統ってすごいなと。それを

実際に現場で、新しいやり方として試して、

今までできなかったことがブレークスルーで

きたとき、自分の力が役に立ってよかったな

と思いました。この仕事は、自分の好きな

「材料」と「歴史」、両方が活かせるので毎

日とても楽しく過ごせています。

きっかけは、子どものころの体験

伝統の中の合理性を実感

高

熱 海 を 日 本 の 最 先 端 の 市 に

「 材 料 」 と 「 歴 史 」 が 活 か せ る 職 場

イ マ を 創 る 、 
先 輩 が い る 。

上：通常10年かかって作られる古糊（右）と、
早川さんの研究によって２週間で開発された
古糊（左）／中：高松塚古墳の壁画を修復して
いる様子（奈良文化財研究所提供）。早川さ
んの選定した修復材料が使われている／下：
キトラ古墳の壁画（文化庁保管）

早川典子

齊藤栄

はやかわ　のりこ
神奈川県出身
1992年	 東京工業大学第3類入学
1996年	 工学部高分子工学科卒業
1998年	 社会理工学研究科
	 価値システム専攻修士課程修了
1998年から、東京国立文化財研究所（現独立行政法人
国立文化財機構東京文化財研究所）勤務

上：膨大な資料とファイルが並ぶ市長執務室／
中：「起雲閣」、「熱海梅園」など熱海の観光名
所が印刷された齊藤さんの名刺。ほかに数種類
ある／下：新しい熱海の楽しみ方を発信してい
るパンフレット「熱海温泉玉手箱（オンたま）」

※理工系学生の海外インターンシップを支援する機関

熱 海 市 を日 本 の
地 方 都 市 再 生 モ デ ル に
して い き た い

受 け 継 が れ て き た
伝 統 の 中 の 合 理 性 を
実 感 で き ま す



v o l . 0 5

“地球を支える” ものつくり

多種多様な
ロボット

“カタチ” の
見えない工学

R U I T

O
M

Oは

友を呼ぶ

工学部

機械科学科

制御システム工学科※1

機械知能システム学科

経営システム工学科※2

機械宇宙学科

国際開発工学科

社会工学科※3

第4 類

東 工 大 独 特 の 区 分 で あ る「 類 」。
全 ７ 類 の 特 徴 を
所 属 学 生 の コ メ ント を 交 え
シ リ ーズ で ご 紹 介 し ま す。

　1年次に行われる実習中心の授業。機械

工作、図学、機械力学・メカトロニクス、熱

流体工学、経営戦略・プレゼンテーション

能力、科学技術者倫理など、機械工学の

基礎を全般的に１年間にわたって学んでい

きます。この授業の狙いは、実習をしなが

ら、その裏にある工学的背景を学んでいく

こと。2年次以降に学んでいく専門分野の

下地になる考え方や知識、ものつくりの基

本を学べる入門編的授業になっています。

　全7類のなかで最大の学科数を有する

4類は、機械系4学科を中心に、経営シス

テム工学科、国際開発工学科の6学科か

ら成ります。入学後は、基礎となる自然科

学科目や国際コミュニケーション科目を学

び、2年生進級時に各学科に所属すること

になります。

　４類といえば、なんといっても「ものつ

くり」。機械工学はあらゆることにかかわ

る幅広い分野。産業機械、ロボット、宇宙

機械などの最先端の機械工学研究が多角

的に行われています。さらに4類の幅を広

げるのが、経営システム工学科と国際開

発工学科です。地球規模の環境工学や企

業経営などに取り組んでいます。機械に

携わりたい人はもちろん、まだ何をしてい

いかわからない人でも、入ってからいろい

ろな進路を選べるのが魅力です。

　卒業後は、8～9割の学生が大学院に

進学します。大学院修了後は、大手自動

車・機械メーカー、IT企業、公的機関など

への就職が多くなっています。

　国際会議、ワークショップ、交換留学など

が盛んに行われています。2009年12月に

国立台湾大学で開かれた「アジア・オセア

ニア工学系トップ大学リーグ（AOTULE）」

のワークショップでは、各国の学生が互いの

研究成果などを発表。創造性育成科目など、

特色ある取り組みをアピールしてきました。

　また、国際開発工学科は学生の半数が

留学生！ 国際交流の一環として海外イン

ターンシップが必修になっています。

機械工学系
リテラシー

T O P I C ● 0 1

創造性育成
T O P I C ● 0 2

国際交流
T O P I C ● 0 3

物質の流れも、熱の移動も、す
べて工学のうち。4類の領域は
広く、奥が深い。論理的思考力
などを備えたビジネスリーダー
を育成する経営システム工学科
は、国立大学で唯一設置されて
いる学科だ。

一口に機械といっても、その用途
はさまざま。学科ごと、そして学生、
先生それぞれがオリジナルな発想で、
いろんな「機械」を研究・開発中。

4

上：ロウソクの炎を動力に走るぽんぽん
蒸気船を製作。船体・加熱パイプに工夫
を凝らして、性能の向上をめざす。実習
の最後には競争コンテストに参加！／左：
ジャイロ効果を利用して安定走行する小
型自転車も製作。

上：経営システム工学科の授業
風景／右：大学祭では展示や研
究室公開などが活発。これから
の技術者にはわかりやすく説明
する能力も不可欠なのだ。

上：水陸両用ヘビ型ロボット。
水の中を生き物のように泳ぎ回
る／右：隣のロボットとシンクロ
して動く。

上：愛嬌たっぷりの大道
芸ロボ／下左：セミパッ
シブ歩行ロボット／下右：
瓶のフタ開け機。

台湾大学で行われたAOTULEの学生ワークショップ、ポスター
セッションの様子。学生同士も積極的に交流していた。

上：大道芸ロボコン。観
客を楽しませるロボット
をつくる／下：ロボット
工学を牽引する世界各国
の大学から学生が集まる
IDCロボコン。

　4類では学生の「創造力」を育むために、

各学科で特色のある「創造性育成科目」を

用意しています。テレビの放映でよく知られ

ている「ロボットコンテスト（通称：ロボコ

ン）」は、1991年に制御システム工学科が

始めた「制御工学設計製作」という授業が

前身。機械宇宙学科は、コンピュータ制御

のパフォーマンスロボットによる「大道芸ロ

ボットコンテスト」で妙技を競います。

類第

4 類の
幅広さ
❶

※1 制御システム工学科へは、第5類からも進学できます。
※2 経営システム工学科へは、第3類からも進学できます。
※3 社会工学科へは、第4類からだけでなく第２類〜第７類のそれぞれの類から２〜４名の学科所属が可能です。

4 類の
幅広さ
❷

※東京医科歯科大学、
東京外国語大学、
一橋大学との
相互教育プログラム。

一気に国際的になりました 学科の選択肢の広さが決め手

好きな分野で貢献できたら

4 類の学生に聞きました。
学生生活、満喫してますか？　

4 類の基本情報はこちら >>h t t p : / /www. t i t e c h . a c . j p /adm i s s i on / i n t r odu c t i on /c a t ego r y4 . h tm l

　意外と女性が多いんです。留学生も

含めると20人ほど。留学生の割合も

高くて、世界中に友達ができました。

夏休み明けには各国のお土産をたくさ

んいただきました。東工大は理工系の

大学ですが、文系科目も充実していま

すし、四大学連合※などの制度もあり

ます。世界に通用する、とても魅力的

な大学だと思いますよ。

　もともと鉄道が好きで、最先端のブ

レーキ構造や制御の仕組みを掘り下げ

てみたいと志望しました。頭の中で、機

械の構造を組み立てていくのが今いち

ばん楽しいです。座学と実験での応用

を通しで行う「レクチャー・ラボ統合

型授業」はおすすめ。知識が新鮮なう

ちに生かせるので、納得度が違います。

丸1日なので結構ハードですが（笑）。

　経営システム工学科や国際開発工学

科など、機械とは直接かかわりない学

科もあるのが特長です。とても幅広い

ので、何につけても自分が主体的に動

かないといけません。自分で自由に選

択できるのは大学ならではの部分。将

来は総合的な知識を活かして、金融・

銀行関係に進みたいので、経営学など

の授業も積極的に受けています。

横井奈央
4 類 1 年

茂木祐一

機械知能
システム学科
3 年

門口哲也　
4 類１年

ものつくりといえば 4類

複雑な数学に挑戦したい

　高校で習う数学は大事だと実感して

います。ただ、大学の数学は解き方が

全然違うので驚くかもしれません。計

算を展開したり分解したり、解き方を

導くんです。計算で得た解の検証をロ

ボットで行ったりもするのでおもしろい

です。みんな必死に勉強もしますが、

しっかり遊んでもいるところは、高校と

変わらないですね。

　パイプを安定して握る装置を研究中

です。パイプを曲げて、さまざまな製

品ができますが、パイプを何度も曲げ

たり、美しく仕上げるのに重要になり

ます。パソコン上の計算だけでなく、実

際にものをつくって、そこから応用性や

改善点を考察します。スポーツが好き

なので、障がい者スポーツで役に立つ

ものを開発できたらと思っています。

毎日が驚きと発見の連続です

　4類＝機械、要は「何か新しいモノ

を創ること」を学ぶ類です。重要なの

は、高校までの基礎学力。私は災害救

助用ロボットの研究開発に取り組んで

いますが、ロボットを設計する段階で

使う計算は、高校の数学の知識ででき

たりするんです。大学では毎日が新し

い発見です。高校で得た知識が多いほ

ど、その発見も多くなりますよ。

ロハニ・ラシード

機械知能
システム学科　
2 年

高岡峻一

理工学研究科　
機械宇宙システム専攻
修士 1 年稲田諭

機械科学科
4 年

1 0 112 0 1 0  S p r i n g
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株 式 会 社 N u SA C

　原子力にかかわる異色のベンチャー企業
NuSACについて、代表取締役の常磐井守
泰さん、取締役の藤井靖彦名誉教授、江尻
智行さんの3人にお話をうかがいました。

中山（以下、中）まず、事業の内容を教えて
ください。
藤井さん（以下、藤）NuSACとは、ニュー
クリア・ソリューション・アカデミーという我々
の理念を表しています。我々の目指すところ
は、東工大で培ってきたいろいろな技術を
使って、原子力をクリーンなエネルギーとし
て実用化できるよう、アシスタント業をやろ
うということです。
中　原子力というと、兵器利用されたりと、
やはり危険なイメージがあるのですが。
藤　個人的な見方ですが、原子力は50年
生まれるのが早すぎたように感じています。
第二次世界大戦時に生まれたので兵器とし
て使われましたが、二酸化炭素削減などは
原子力を抜きには語れません。皆さんには
原子力を「これからのエネルギー」と理解
してもらいたいと思っています。そして原子
力を21世紀の地球のために使おうというの
が弊社の目標です。具体的には、現在、山
から採取されているウランを、海から採取で
きるよう濃縮技術を実用化させることです。

海水からウラン
が採取できれ
ば、島国の日本
は恵まれた環
境になるといえ
るでしょう。そし
て、核兵器をつくれないウランの濃縮法を
広めることで、世界中で安全にエネルギー
が採取できるようになれば、東工大発の技
術をもって、世界に貢献ができたといえるの
ではないかと考えています。
中　ベンチャー企業として、スポンサーなど、
事業をどのように展開されているのですか？
常磐井さん（以下、常）スポンサーがあっ
て誰かの下でやるのではなく、我々しかでき
ないことを我々が先にやる、それに賛同し
ていただければ資金も集まるのではないか、
と思っています。先にお金があって何かを始
めたわけではなく、始めることに意義がある、
というのが私たちの考えです。

中　ベンチャーというと、身軽なところがメ
リットだと思いますが、その特性とは逆に扱
われている原子力は、国などもっと大きなも
のを巻き込んで開発するものかと思っていま
した。

藤　確かに原子力の分野は、国など大きな
組織が関与しないとどうにもならないことが
多くありますね。しかも、政策決定にもの
すごく時間がかかります。でも、我々はベン
チャーという、社会的に自由な立場なので、
すぐに方向性を決めて、関心のある人や技
術を集めて動くことができます。
中　起業のきっかけは何だったのですか？
常　かつて注目されていたのに結果として実
用化できなかった、すごい技術を掘り起こし
てみようと思いついたのが発端です。
江尻さん　大学の研究とビジネスの関係は、

常に最先端のものが注目されますが、基礎
的な部分は確立したものの、実用化されて
いないものはまだまだあると考えています。
常　過去に時代にマッチしなかった技術を、
今の時代にマッチするように組み立てて、
次の世代につなぐ。そんなベンチャーがあっ
てもいいと思ってやっています。そして出会っ
たのがウラン濃縮化学法です。
　30数年前、藤井先生の恩師である垣

かき

花
はな

秀武先生が、原子力発電には使えるが、兵
器用のウランはつくれない濃縮方法を提案
されていた。なのでこれは新しいアイデアで
はないんです。でも、時代が変わったから結
果的にものすごく新しくなった。
中　起業を考えている学生に向けてアドバ
イスをいただけますか？
常　ベンチャーは定義があるわけではない
と思います。やりたいことを人に伝えると、
必ず共鳴してくれる人が出てくるはずです。
私たちのようなおじさん達が、「役に立てば
いい」と利益は二の次でやる（笑）、そんな
ベンチャーもあるんですから。
中　ありがとうございました。また何年後か
に追跡取材にうかがいたいです。

21世紀の環境保全の
ため、東工大で培われ
たウラン濃縮の技術を
もとにクリーンな原子力
エネルギーの実用化を
目指す。東工大の藤井
靖彦名誉教授も発起人
の一人として在籍。

ク リ ー ン な 原 子 力 を 実 用 化

時代が追いついた技術

21 世紀の地球のための原子力

株 式 会 社 milog

　今回お忙しい中、お話を聞か
せてくださっ

たのは社長室長の芦川泰彰さ
ん。いろいろ

とうかがってみました。

グルミレ（以下、グ）　最初にm
ilogさんの

お仕事について教えてください
。

芦川さん（以下、芦）今は3事
業を展開し

ています。１つは奥村研究室の
自然言語処

理技術を利用したサイト監視
事業です。こ

れは、インターネットや携帯
からサイトに

投稿された情報を監視するも
のです。事件

の予告が掲示板に書き込まれ
ているといっ

たニュースを聞かれたことがあ
ると思いま

すが、今まではそれらの投稿を
全部、人の

目でチェックしていました。た
だ、最近では

チェックする量が膨大になりす
ぎている。そ

こで僕たちは、奥村研究室の
技術を借りて

機械によって監視できるように
したんです。

機械監視は、サイト監視フィル
ターを使うの

で、人の目によるチェックの量
を減らすこと

ができます。これには非常に高
次元で高精

度のサイト監視フィルターを使
っているんで

すが、この技術が本当にすご
い。日本で僕

たちしかできないものです。2つ
目はmixiア

プリの制作です。最近mixiの
PC版とモバ

イル版のアプリが出たんですが
、弊社ではそ

の両方のアプリを制作していま
す。３つ目は

創立当初からやっている「mil
og」というミ

ニブログの運営です。いずれド
ラえもんのよ

うな対話型ロボットをつくりた
いと考えてい

るんですが、そのために必要な
のが、しゃべ

り言葉。では、どうやってしゃ
べり言葉を集

めればいいのかというと、Twi
t terのような

ミニブログがいちばんいいので
はないかとい

うことになり、始めたものです。

　これらだけでなく、AIロボット
をつくれるよ

うに、企業として力をつけるた
めに、常に新

規事業の可能性を探ったり、上
場に向けて動

いたり、様々な活動を試みている
ところです。

グ　私から見ると日本人学生は
、安定した

大手企業で働きたいと思ってい
る人が多く、

ベンチャー企業で働きたいと
思っている人

は少ないと思います。

芦　起業というとリスクが高いと
思うかもし

れませんが、僕たちはあまりリス
クとはとらえ

ていません。ある意味遊びの
延長のような

感覚でやっています。もちろん
真剣に仕事は

していますし、プレッシャーも
すごいですが、

スタートは、楽しいこと、おも
しろいことを

しようということからでした。

グ　起業したのは何かアイデアが
あったとい

うことですか？　それとも起業
したいと思っ

てアイデアを探したのでしょうか
？

芦　はじめから起業しようと思っ
ていたわけ

ではなく、最初にやっていたミ
ニブログが少

しずつ盛り上がり、おもしろく
なってきたの

で会社を始めました。なので、
まずアイデア

があって会社をつくったというこ
とですね。

グ　インキュベーションセンター
を利用され

てどうですか？

芦　「オフィスが東工大の中にあ
る」と言う

と、対外的にアカデミックな印
象を与えるこ

ともあり、信頼度が違います
ね。非常にプ

ラスに働いているのをひしひし
と感じます。

グ　会社をつくる上で、一番難し
いと感じた

ことは何ですか？

芦　会社をつくるのは簡単です
が、大変な

のは、そこからです。僕たちが
目指している

のは、もっと大きなビジョンと
夢をもって日

本を良くしようということですか
ら。

グ　日本を良くするということ
が非常に重

要な目標なわけですね。

芦　その通りです。そのことが
非常に重要

なんです。AIロボットを開発す
るのも、単に

話せるロボットをつくるのでは
なく、将来的

に介護の分野に発展していくロ
ードマップを

考えています。日本を良くしたい
のと同時に、

人に感謝されるようなことをし
たい。その想

いをもって、今は仲間と一緒に
とことん働い

ています。

グ　いろいろお話しいただきあり
がとうござ

いました。

東工大と他大学の学生

で起業したベンチャー企

業。奥村学研究室の自

然言語処理技術を利用

したwebサイト「milog」

の運営やサイト監視シス

テム、mixiアプリの開発

を行っている。

A I で 日 本 を 良 く す る

A I ロボットをつくるために

大きなビジョンと夢をもって

豊かで何でもある日本
で「日本をもっとよくし
たい」と思っている若い
人がいることに刺激を受
け、パワーを貰いました。

インキュベーションセンター
東工大にはベンチャー支援をしている「インキュベーションセンター」という
施設がある。今回、起業に興味を持っている
２人の現役東工大生が、在籍する企業についてリポート！

技術を埋もれさせてはいけないという信
念に感動しました。起業に対する想いが
さらに大きくなりました。

I T 、 医 療 、 エ ネ ル ギ ー な ど 、 多 彩 な 企 業 が 活 動して い た 。
センター “ 卒 業 ” 企 業 一 覧

（株）アイフェイズ 熱拡散率測定装置「アイフェイズα」の製造販売ほか

（株）ケムジェネシス コンビナトリアルケミストリー技術を軸とした
化合物ライブラリーの製造・販売　

（株）ビヨンド・エルエスアイ 指紋照合システムを組み込んだ製品の製造・販売

（株）光コム 光コム発生器の開発・製造・販売・サービス

（株）ハイボット 各種ロボットの受託生産、販売ほか

（株）テクノマネージメント 
ソリューションズ

次世代管理支援システムの開発・販売と教育・コンサルティ
ング

（有）mimi 携帯電話アプリケーションソフトの開発及び販売

（株）インターローカス CAD／CAM／CAE ／CG／に関するシステム開発・
販売・教育、エンジニアリングサービス及びソリューション

（株）サイトパスファインダー 創薬研究開発事業、化合物プロファイリング受託事業ほか

（株）アムシス 高周波関連半導体素子・部品・機器の
開発・設計・製造・販売及び輸出入ほか

リポ ートを 終 えて

東工大の科学技術が社会に還元されることで、

科学技術の発展にもつながり、若い起業家たち

が育っていくのだと思います。一方で、ベンチャー

企業にも東工大発の技術が世界をリードすると

いう気概が生まれます。社会とつながる場が大

学内にあるというのは有意義だと思います。

インキュベーションセンターについて

共同研究をしている
藤井名誉教授に聞きました。

藤 井 靖 彦  名 誉 教 授

東 京 工 業 大 学

インキュベーションセンター とは？
概 要

目的

入 居 条 件

入居の条件を満たし、書類審査とプレゼンテーションの審査をクリアできれば、施設を3
年間使用することができる。もちろん在学中の学生でも、インキュベーションセンターを
利用して事業を行うことは可能だ。

ベンチャー企業に東工大内にあるセンターの施設を貸し、活動をサポートする。

東工大の研究成果を大学内に留めず、社会へ還元・貢献すること。

設立後まもないベンチャー企業であること。
東工大の研究成果や人的資源を活用すること。

Report  02

Report   01

私たち２人がリポートします！

ウイグル人留学生のグルミレさん。
日本での起業も考えている

グルミレ・アブレート さん

社 会 理 工 学 研 究 科
経 営 工 学 専 攻  博 士 ２ 年 　

父親がベンチャー企業を起こし
たこともあり、起業に興味を持つ

右が芦川さん

左から藤井さん、常磐井さん、江尻さん

中山宗 典 さん

理 工 学 研 究 科
集 積 シ ス テ ム 専 攻  修 士 ２ 年
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大学に入るといろいろな通学方法があるんですね。
Mさんありがとうございました。

共同生活のルールさえ守れれば、病気の時や寂
しい時（笑）など、なにかと心強そうですね。

学生企画は学生編集委員による自主企画ページです

ひとり暮らしで
住むところ
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： 東工大のキャンパス ：キャンパスから徒歩圏内
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：学生が住んでいる最寄り駅
   （円内の数字が人数を表す）
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関東圏以外に住んでいる人なら、ひとり暮らしを考えつつも、

初めてのことに漠然とした不安を感じている人も多いはず。

実は、東工大生の約 40％はひとり暮らし。

そこで、みんながどの辺りに住んでいるかを調査して

一目で分かるマップをつくりました！

不動産情報だけでは分からない、

東工大生のひとり暮らしのリアルをお届けします。

「ひとり暮らしは学校の近く」というイメージはありませんか？

東工大ではすずかけ台、大岡山と２つのキャンパスを利用する学生もいるため、

どちらにもアクセスしやすい溝ノ口や、男子寮のある青葉台から電車通学の学生もいます。

集中しているのは、キャンパスの東側、

北は大岡山商店街から南は中原街道を越えた辺りまで。

長原、洗足池、石川台などの東急池上線沿線は、

家賃も安くて商店街も充実しています。

ただ、電車を使うと乗り換えが多いため、自転車で通う人がほとんどでした。

大学生活を充実させるためにも、どこに住むかは重要。

安い、近いだけじゃない、自分にとって最適な「住むところ」を見つけてください！

電車で通う “ひとり暮らし” 分布図

通学に使う交通手段（単位：人）
学生企画室調べ。集計人数575 人　（実家3 47 人）
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―なぜひとり暮らしではなく、寮にしたのですか？

　収納付き８畳で光熱費込み５万と安いのがまず目を

引きました。また、毎日食事が付き、学校からも30分

と近かったので決めました。

―寮で良かった点・困った点は？

　食事やお風呂の時間は決まっているので、それに生

活を合わせなくてはいけないのですが、寮のサークルな

どもあり、いつも誰かがいるから楽しいです。また、 先

輩から勉強を教えてもらえるし、病気になったときは寮

夫さんが看病してくれるのがいいですね。さらに県寮な

ので方言や習慣を忘れないのがうれしいです。

探せばあるかも？
寮はやっぱりオトクです

寮 暮 ら し＆ 新 幹 線 通 学 っ て
ど ん な 感 じ ？

c o l u m n

福岡県寮　I君の場合

―なぜ小田原から通学しているのですか？

　定期代は高いけれど、一人暮らしをするよりは安くす

むと思うので。

―気になる定期代、通学時間は？

　定期は3カ月で15万円弱。通学時間は約1時間半。新

幹線に乗っている時間は15分ほど。（小田原→新横浜）

―終電は何時？

　10時過ぎくらい。終電を逃したときはサークルの友

達に泊めてもらうこともあります。

―最後に聞きます。ひとり暮らしをする予定は？

　今はしたいと考えています。来年から研究室に所属し

て忙しくなるので。

ひとり暮らしはまだ不安…
通学にこだわる人の本音
神奈川県自宅　Mさんの場合

ひとり暮らし
回答数

228

徒歩

50

自転車

115

電車

61

バイク
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すずかけ台と大岡山
2つのキャンパスの間
1年女子

田園調布という
住所に憧れたから
１年男子

すずかけ台と大岡山
どちらも電車１本で行ける場所
1年男子

正面がうなぎ屋さんだから、
においをおかずに
ごはんが食べられます
2年女子

近くにスーパーと飲食店が
あって生活が便利
家賃は学校周りの部屋より
安い、でもちょっと遠い
２年女子

家賃が安くて、
すぐ横の学校の
桜並木がきれい
２年男子

落ち着いている
１年男子

すぐそばに洗足駅、
バス停、図書館があって良い
1年男子

近い。8：50に起きても
1限の授業に間に合う
1年男子

東側通学路

洗足池公園

大岡山商店街

お弁当を販売するお店もあり、お
昼時は東工大生がたくさん。その
味は学食の上をいくとか！？

亀やコイ、カモが悠々と泳
ぐ大きな池。自然あふれる
公園はいつも散歩の人が
いっぱい。

大きくはないけれ
どなんでもそろう
商店街。

大岡山から渋谷は
電車で15分

：徒歩で通学する人の住まい　

：自転車で通学する人の住まい

：バイクで通学する人の住まい

公園の中を通って
通学してます
3年女子
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